
证券代码：001313                                    证券简称：粤海饲料 

广东粤海饲料集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2023-001 

投资者关系活动类别 

 特定对象调研  分析师会议 

媒体采访       业绩说明会 

新闻发布会     路演活动 

现场参观  

其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 

参与单位名称及人员姓名详见附件。 

公司接待人员：董事长、总经理郑石轩先生；常务副总经理

郑会方先生；副总经理、董事会秘书冯明珍女士；证券事务

助理黎维君。 

时间 2023 年 1 月 4 日 

地点 电话会议 

形式 通讯方式交流 

交流内容及具体问答记录 

一、交流活动开始时，公司董事会秘书向投资者介绍了

公司基本概况。 

二、问答环节 

1、对 2023年水产行业整体行情的判断？ 

答：预计 2023 年水产行业会有较好的增长趋势。随着

疫情环境的好转，整个消费也会有比较大的提升，对水产品

的需求会有比较大的增长，预计水产品价格也会有所上涨，

同时，随着养殖技术的不断提升，应对天气变化、病虫害等

能力和技术的不断提升，养殖成功率的提高，水产养殖将迎

来较好的养殖环境，进而水产养殖、水产饲料行业都将会有

较好的增长趋势。 

2、公司比较看好 2023年哪一些品种的快速放量？ 

答：虾料和海水鱼料一直都是公司的优势产品，近年来

虾的养殖，特别是小龙虾养殖，都发展的比较好，比较平稳，



虾的价格一直都还算比较高，所以虾料是公司重要的发展品

种之一。金鲳鱼料、海鲈鱼料、生鱼料、大黄鱼料、黄颡鱼

料等特种水产饲料产品在国内市场也都具有一定的市场占

用率，也是能快速放量的品种。 

3、水产品整体的养殖周期大概是什么情况？天气对整

体的一个养殖影响大吗？ 

答：特种水产养殖品种的养殖周期比普通水产养殖品种

养殖周期相对要长，如对虾养殖期在 3-5个月、金鲳鱼养殖

期在 4-14个月、海鲈鱼在 9-16个月才达到可上市规格。 

水产品的养殖目前相对是比较稳定，天气因素带来的影

响越来越小，现在兴起的小棚虾养殖，工厂化养虾、养鱼，

都是养殖技术、设备提升带来的变化，所以现在天气，特别

是低温天气对水产品养殖影响程度逐渐减小。 

4、目前水产饲料行业里，产品服务研发这些方面各家

的竞争有差异吗？  

答：特种水产饲料产业竞争目前实际上还是围绕大企业

展开，大家都愿意在研发方面投入较多的力量和资金：第一

是在育种方面，如抗病抗逆等方面的研发；第二是常规的一

些饲料效率研发，如新原料的配方组合、原材料替代等方面

的研发；第三是水质处理方面的研究，如何保证水质的稳定，

如通过 COD监测、有效进行细菌处理等方面；第四是新原料

新技术的开发，如替代鱼粉蛋白的新蛋白源技术的开发等，

都是我们研发的重点，也是国内外同行业的重点研发方向。 

5、公司目前的产能布局情况是怎么样的？估计 2023年

大概是新增多少产能可以投产？ 

答：公司已在广东、广西、海南、福建、浙江、江苏、

湖南、湖北、安徽等国内多个省份，以及越南等国外地区共

投资设立了 25 家子公司，产品覆盖国内主要的水产养殖区

域。 



未来扩产方面，首先是在既有的产能基础上进行进一步

挖掘提升，充分发挥现有布局产能，要让现有产能全部达到

满产运营发展；其次，通过新厂建设和外部的合作进一步扩

大产能，扩充品类、区域布局。2023年公司将加快推进募投

项目建设，目前中山年产 15万吨扩建项目在 2022年已投产

运营，海南年产 12万吨新建项目在 2023年上半年可投产运

营，安徽年产 10 万吨新建项目部分工程已经在建设中，后

续将根据市场情况适时推进。 

6、目前来看下游养殖户的一个投苗情绪还有信心怎么

样？ 

答：疫情开放后，目前消费相对较少，在外用餐、酒席

相对少一些，对水产品销量还是有所影响，但水产品价格相

对较为稳定，且目前消费情况也是暂时的现象，随着疫情的

逐渐转好，相信整个消费量会有所恢复，甚至会有比较好的

增长势头。尽管养殖户目前水产品销售有些困难，但整体养

殖户对水产品的养殖还是充满信心。 

7、我们怎么去看头部企业之间的这些竞争？我们在哪

些环节会更有竞争力一些？ 

答：水产饲料行业目前处于一个竞争比较激烈的时期，

水产饲料行业的竞争目前实际上还是围绕大企业展开，诸如

海大、通威、粤海、恒兴、澳华等，每个企业都有自己的特

色和优势。企业核心竞争力决定企业未来发展，粤海饲料核

心竞争力来自于 28 年深厚的技术底蕴、丰富的产品种类和

完善的营销网络，主要体现在：第一，产品优势，能够让公

司产品更适合我们的客户，满足客户的需求，让客户实现更

好的经济效益；第二，技术底蕴，让技术人员去到一线，对

养殖户实现更精细、更终端以及更切合实际的技术服务。第

三，业务服务终端，让业务团队跑终端、服务终端、转化终

端，把公司产品更好的推到养殖户终端去；第四，系统化管



理，通过公司内部生产系统化的管理，提高生产效率，产出

更稳定、优质的产品。 

8、2022 年全年饲料的提价情况？提价次数和幅度分别

为多少？养殖户对涨价的接受度怎样？ 

答：随着原材料成本的上涨，公司饲料产品销售价格均

有一定幅度的提升。不同时期，不同饲料产品提价次数和幅

度不尽相同。公司根据原材料价格、行业普遍情况、产品品

质提升等方面，决定不同地区不同品类产品的提价节奏及提

价幅度。公司产品的提价均有考虑到养殖户的可接受程度，

大部分客户也都能理解饲料公司涨价的行为，养殖户也面临

塘租、人工等方面成本费用的增长，企业和养殖户都面临较

大的压力，尽管我们饲料产品进行了适度提价，但还是要靠

饲料企业自己来消化原料涨价所带来的产品成本压力。 

9、2022 前三季度，应收账款同比涨幅明显，原因是什

么？目前这一块是否已经顺利收回？估计坏账率有多少？ 

答：2022前三季度，应收账款同比涨幅明显主要原因系：

水产品养殖具有一定的周期性，受水产品市场行情、天气等

因素影响，水产品养殖周期受到一定的影响。特种水产品养

殖要投入的资金较大，资金回收周期长，是整个水产行业特

别是特种水产饲料行业较为明显的特征；三季度为公司销售

旺季中的旺季，加之上半年因天气、病害等多方面影响，投

苗有延后了一两个月的情况，水产品都还在养殖期中，尚未

能出品，所以期末应收账款相对较高一些。 

随着疫情的开放，整个消费端、流通端都受到一定程度

的影响，水产品的出售也受到了较大的影响，也导致我们的

应收账款回收会有所延后，但应收账款整体都在可控范围之

内。在加强应收账款回收上，公司也采取了一系列措施：第

一，加大与银行的合作，通过与银行的合作，推动银行给养

殖户提供贷款支持，结算公司货款，增强应收账款回收；第



二，对业务系统加大资金回收的考核，设定严格有效的考核

指标，实时跟进资金回收，加强货款回收力度；第三，制定

并落实《四季度回收结账计划及措施》，明确专责小组/责

任人、落实每个客户回收目标及措施，营销、财务等相关职

能部门划区域分客户跟踪落实，动态反馈，多手段多渠道加

大追收力度，整体回收情况尚好。 

公司建立有标准化的资信评估系统，从财务、业务双重

方向对客户的资信进行评估，对资信较好的客户，给予一定

额度的支持，对于资信级别较低的客户，严格控制赊销额度，

甚至全现金销售，进而能较好的控制应收账款和风险，应收

账款整体在可控范围之内。公司严格按照《会计准则》计提

坏账准备，预计 2022年坏账率较去年相比基本持平。 

关于本次活动是否涉及应

披露重大信息的说明 
无 

活动过程中所使用的演示

文稿、提供的文档等附件

（如有，可作为附件） 

无 

附件清单：参会名单 

参会机构名称 参会人员姓名 

天风证券 吴立 

天风证券 冯佳文 

汇添富基金管理股份有限公司 董霄 

鹏华基金管理有限公司 李君 

前海开源 刘智博 

鑫元基金管理有限公司 姚启璠 

汇丰晋信基金管理有限公司 费馨涵 

百嘉基金管理有限公司 鞠一啸 

永赢基金管理有限公司 安慧丽 

诚通基金管理有限公司 刘博 

中英人寿保险有限公司 姜郁 

上海高毅资产管理合伙企业(有限合伙) 罗寅骁 



参会机构名称 参会人员姓名 

中金资本运营有限公司 沈传川 

北京润晖资产管理有限公司 李勇 

上海趣时资产管理 吴瑶 

正心谷创新资本有限公司 李安宁 

杭州乐趣投资管理有限公司 陈赢 

深圳市新阳基金管理有限公司 陈洁成 

北京市星石投资管理有限公司 陈浩然 

西藏源乘投资管理有限公司 周叶舟 

世纪证券有限责任公司 顾静 

 


